

## PRÓLOGO

La obra que tiene el lector en sus manos contiene la recopilación de 15 artículos que el profesor José Ángel García de Cortázar ha ido publicando sobre historia medieval de La Rioja a lo largo de su dilatada carrera. La trayectoria investigadora de García de Cortázar es muy amplia, y esta recopilación se suma a otras realizadas recientemente, las cuales, como este libro, pretenden facilitar la lectura de trabajos publicados a lo largo de un período prolongado de tiempo y dispersos en diversas publicaciones<sup>1</sup>. Igualmente, esta edición responde al deseo de muchos amantes del medievo y también del pasado de La Rioja de homenajear al autor que más ha contribuido, sin duda alguna, al conocimiento de la historia medieval de La Rioja.

Se cumplen ahora 40 años de la primera edición de una de las obras más influyentes en la historiografía hispánica del siglo XX, como es su estudio del dominio del monasterio de San Millán<sup>2</sup>. Desde entonces, La Rioja o, mejor, la zona que hoy conocemos como Rioja Alta, ha sido una de sus áreas de atención preferente. A lo largo de sus múltiples trabajos ha contribuido a iluminar la historia de esta región y de sus gentes durante el período medieval como nadie ha hecho hasta ahora. Esa es, en sí misma, una contribución decisiva.

Cada uno de los estudios que aquí se editan tiene un alto valor en sí mismo y de manera individual, pero todos juntos forman un magnífico libro de historia medieval de La Rioja. Por lo tanto, el lector se encuentra, en primer lugar, con una relación de artículos que constituyen una muy buena contribución de Historia

---

1. J. Á. GARCÍA DE CORTÁZAR, *Sociedad y organización del espacio en la España medieval*, Granada, 2004; y J. Á. GARCÍA DE CORTÁZAR, *Investigaciones sobre historia medieval del País Vasco (1965-2005)*, edición preparada por J. R. Díaz de Durana, Vitoria, 2005.

2. J. Á. GARCÍA DE CORTÁZAR, *El dominio del monasterio de San Millán de la Cogolla (siglos X al XIII). Introducción a la historia rural de Castilla altomedieval*, Salamanca, 1969.

Regional. Además, la trascendencia de sus aportaciones ha hecho que la región que hoy denominamos Rioja se haya convertido en uno de los núcleos de referencia historiográfica, en el que se focaliza el debate científico sobre la alta Edad Media en un ámbito más amplio, en este caso, el peninsular. Por lo tanto, es Historia Regional, pero también es mucho más que eso. Es de justicia resaltar lo que estos trabajos que ahora vuelven a ver la luz han supuesto al desarrollo del medievalismo hispánico desde otras perspectivas mucho más amplias y complejas.

El conjunto de artículos que ahora se presentan contiene una parte de las propuestas metodológicas del profesor García de Cortázar. Los estudios sobre dominios monásticos, la relación entre la sociedad y el territorio (su *organización social del espacio*) y, en un sentido general, la historia rural medieval han ocupado muchas de sus investigaciones. Son temas que instauran hoy en día sólidos pilares en la historiografía medievalista hispana y eso se debe, en buena medida, a sus investigaciones, proyectos que han sido pioneros en algunos de los temas citados o que, en otros, han contribuido a dotarles de un claro impulso y de una mayor entidad científica. De todos ellos pueden encontrarse buenos ejemplos en este libro. Por todas estas razones, nos atrevemos a decir, este compendio resulta igualmente importante por el valor metodológico que recogen sus propuestas. Sus estudios de historia de La Rioja tienen, por consiguiente, un valor que trasciende de forma patente la Historia Regional.

Así, los lectores interesados en el pasado de la Península Ibérica, en especial los más jóvenes, que deseen iniciarse en la investigación de la historia medieval encontrarán, además, otra importante aportación a lo largo de estas páginas. En buena parte de ellas descubrirán la excepcional preocupación del profesor García de Cortázar por reflexionar sobre los métodos de investigación. ¿Cómo abordar el estudio de un determinado tema? ¿Qué técnicas podemos utilizar? ¿Qué preguntas debemos hacer a los documentos? Estas y otras muchas cuestiones han ido recibiendo cumplida respuesta en varios de estos artículos. Así pues, hay también aquí un esfuerzo generoso de reflexión y de exposición de algunos métodos de la investigación medievalista.

Sus ricas propuestas metodológicas han tenido una amplia trascendencia y han sido desarrolladas tanto por él como por sus numerosos discípulos. Es algo bien conocido por los especialistas. Este libro recoge estudios realizados en un período cronológico muy amplio. El más antiguo ha cumplido 35 años, mientras que el último hasta este momento se publica aquí por vez primera. Por esta causa, esta relación de publicaciones es fielmente representativa de cómo se han ido formulando las diferentes propuestas historiográficas a lo largo del tiempo y cómo estas han evolucionado en ese espacio temporal. Por lo tanto, este repertorio tiene igualmente un valor historiográfico; es historia de la Historia y explica un modo de hacer Historia.

Por último, quizás lo más importante. Al leer los artículos que forman este libro, el lector se encontrará, como ya se ha dicho más arriba, con algunos trabajos elaborados hace tiempo. Sin embargo, todos ellos están plenamente vigentes. Releerlos o leerlos ahora por primera vez no es mirar hacia el pasado historiográfico, sino situarse en el centro de muchos debates actuales. En algunos casos, incluso, siguen mostrando caminos que todavía deberán recorrerse en el futuro.

\* \* \*

Para finalizar este breve prólogo, queremos agradecer a las instituciones y personas que publicaron estos artículos en sus primeras ediciones el haber cedido los derechos de copia, sin los cuales esta reedición no hubiera sido posible; al Vicerrector de Investigación de la Universidad de La Rioja, su generoso apoyo; y al Servicio de Publicaciones, su interés y su excelente trabajo en la preparación de este libro.

*Logroño, 2 de octubre de 2008*

**Ignacio Álvarez Borge**  
**Javier García Turza**  
**Javier Goicolea Julián**